



Propriety of the Erich Fromm Document Center. For personal use only. Citation or publication of material prohibited without express written permission of the copyright holder.

Eigentum des Erich Fromm Dokumentationszentrums. Nutzung nur für persönliche Zwecke. Veröffentlichungen – auch von Teilen – bedürfen der schriftlichen Erlaubnis des Rechteinhabers.

unomásuno

16 • martes 18 de marzo de 1980

Murió ayer Erich Fromm; tenía 80 años

Erich Fromm, considerado el fundador del psicoanálisis humanista y gran propulsor de la obra de Sigmund Freud y Carlos Marx, falleció anoche en la ciudad de Locarno, Suiza, a la edad de 79 años, a seis días de cumplir 80 años, buena parte de los cuales fueron una vida fecunda, dedicada a contribuir del materialismo dialéctico e histórico.

La muerte le sorprendió, según informó a este diario Víctor SAVEDRA, miembro del Instituto Mexicano de Psicoanálisis, luego de una serie de afecciones que le fueron debilitando el corazón. Sus amigos, condiscípulos y alumnos le recuerdan como un hombre enormemente generoso en su tiempo, comprometido con los desposeídos, siempre preocupado por la libertad y actuando, crítico de las estructuras socioeconómicas represivas.

En las últimas dos semanas de su vida, al igual que en su larga trayectoria, permaneció preocupado por todo lo que deseaba decir. Los médicos, ante sus insistentes peticiones, accedieron a permitirle dos horas diarias de trabajo, no más.

La obra de este gran pensador es difícil de sintetizar. Contribuyó con creces a estudios de diversas disciplinas y siempre se consideró un continuador de la obra de Freud, haciendo una revisión crítica de su pensamiento y respetando los descubrimientos básicos del psicoanálisis, además de enriquecerlo con sus propias aportaciones.

Nacido en Francfort del Maine, Alemania, inicia su formación en Heidelberg, donde adquiere conocimientos de sociología, psicología y filosofía para posteriormente trasladarse a Berlín; ahí inicia su adiestramiento psicoanalítico entre 1927 y 1930.

Es a partir de 1930 cuando Fromm inicia una revisión crítica de la obra de Freud, a través del materialismo dialéctico e histórico, así como de la obra de Marx.

A partir de los años de pre guerra, entre 1932 y 33, Fromm emigra a Estados Unidos, debido a la situación política que pre-

valecía en Alemania, donde permanece hasta 1950 elaborando su obra teórica-práctica.

Cinco años antes, en 1945, Fromm funda con otros psicoanalistas el Instituto William Alanson White, de Nueva York, el cual dirige y que es también recinto de sus cátedras.

Posteriormente, en 1950, es invitado a México para formar un grupo de psicoanalistas. Es por estas fechas, cuando el eminente pensador (1952) inaugura la primer cátedra de psicoanálisis en la Facultad de Medicina de la UNAM.

En México también funda la Sociedad Psicoanalítica Mexicana y permanece hasta 1973 formando varias generaciones de psicoanalistas. En dicho lapso, durante 1963, funda el Instituto Mexicano de Psicoanálisis.

Luego, a partir de 1973, por motivos de salud, tiene que regresar a Europa para vivir hasta su muerte en Locarno.

Entre su obra biográfica se cuentan más de 20 volúmenes, de los cuales destacan *Dogma de Cristo*, que publica en 1930; *El miedo a la libertad* (1941), *Ética y psicoanálisis* (1947), *El lenguaje olvidado* (1950), *Psicoanálisis de la Sociedad Contemporánea* (1956).

Otros libros importantes; *El arte de Amar* (1957); *Más allá de las cadenas de la ilusión* (1960); *Marx y su concepto del hombre* (1961); *El Corazón del Hombre* (1964); *Sociopsicoanálisis del Campesino Mexicano* — estudio socio-psicoanalítico de una comunidad rural del estado de Morelos — (1973); *Anatomía de la Destructividad Humana* (1973); *Ser o Tener* (1975) y su último libro de aparición reciente (1979), *Grandeza y limitaciones del Pensamiento de Freud*.

En los últimos años estaba dedicado a escribir un libro sobre *Técnicas Psicoanalíticas*.

Descanse en paz uno de los grandes representantes de la mejor tradición humanista.

1980zd
Anonymus



**Los miembros, egresados y
alumnos del Instituto Mexicano
de Psicoanálisis, A.C. y los
miembros de la Sociedad
Psicoanalítica Mexicana, A.C.,
participan con profundo dolor el
fallecimiento del creador del
psicoanálisis humanista, doctor,**

ERICH FROMM

**miembro fundador, primer
director y director honorario
vitalicio del IMPAC y miembro
fundador y presidente honorario
de la Sociedad Psicoanalítica
Mexicana e inolvidable maestro,
acaecido el día 17 del presente en
la ciudad de Locarno, Suiza.**

México, D.F., 18 de marzo de 1980